

起業家たちの軌跡
THE STORY OF ENTREPRENEURS

File Number.117

「ヘッドハンティングはビジネスにあらず」を胸に、
企業社会のインフラ構築に邁進する男

縄文アソシエイツ株式会社
代表取締役

古田英明

権謀術数、飛び交う札束、引き抜き、裏切り……。ヘッドハンティングという行為にはギラギラ、ドロドロしたイメージがつきまとう。ところが、日本で初めてその専門会社を立ち上げた古田英明の口をつくのは、「転職させることが目的ではない」「ビジネスだとは思ってない」といった意外な言葉の数々。神の啓示というべきか、幸運なる出会いをきっかけにこの世界に飛び込んだ。その仕事は、例えば政治家が叫ぶ“ナントカ改革”の何十倍も、この国を変える可能性を秘めているように思えるのだ。

ゴール。「長の付くものが好きだつたから」と、拍子抜けするような理由を口にするのだが、本人は至って本気だった。大志を抱きつつ、卒業後は神戸製鋼所に就職し、輸出営業部門に配属される。

まず担当したのが東南アジア。その後、当時は未開拓だった中東に3年間駐在しました。エリート候補は海外でもアメリカかヨーロッパ。中東には「行かされた」と言つたほうが正確なのかも知れませんが、話があつた時には「これから道を切り開くことにやりがいを感じたし、正直、功名心みたいなものもあつた。慕っていた先輩と2人、慣れな地で生活にも不便を感じながらの仕事。そりやあ、つらいこともたくさんありましたが、かなり自由にやらせてもらつてましたね。帰国したら窮屈さを感じたくらい(笑)。でもねえ、当時から言いたいことを言うタイプだから、上からはだいぶ煙たがられてたみたい。ある時、「ここでは偉くはなれない」と気付いた。だから、10年たつて転職を決意しました。

転職先に選んだのは、野村證券。実は新卒の時、野村の試験も受けていたんですよ。僕の記憶が正しければ、面接してくれたのは今の社長の古賀信行さん。でも話を聞くうちに、「こんなに仕事が厳しい会社は、俺には無理だ」と、まあ平たく言えば逃げたわけ。その後に経営破綻した山一證券にも受かりました。仕事は、どう考えてもこちらを選んだほうが楽そうだった。分析的

な思考ができる人だったら、この道を選んでいたかもしれません。

よく私の経験を目に見て、「行動力があるんですね」と言つてくださる方がいるのですが、とにかく僕は「飛んでから考える人間なんですよ。」「後先考えずに飛び立つ」を行動力というのなら、それについては人後に落ちない自信があるので(笑)。

証券マンとして手腕發揮だが、ひょんなことからヘッドハンターに

野村證券への入社は86年。絶頂期に向かって、日本経済のバブルが膨らみ続けていた頃だ。しかし数年後、それはものの見事に弾け飛ぶ。顧客に損失を負わせる格好となつた証券マンの仕事は、ひたすら頭を下げるに回ること。とはい、新天地で水を得た古田はメキメキ頭角を現し、中途採用では初めての、国内営業店(金沢支店)の営業部長に抜擢されていた。そんな男の前には、人生を決定付けたといつていい人間が突然現れる。

外資系の金融機関への誘いを携えて、ヘッドハンターがやってきたんですよ。びっくりしました、そりや。でも野村にいながら、実は「金融は俺の

仕事じゃないな」とも感じ始めていて、どんなに条件が良くとも金融機関に転職するつもりはありませんでした。その代わりというのもなんですが、目の前で話している人物の仕事、すなわちヘッドハンティングに、グッと心が動かされてしまったのです。

どうしてそんな気持ちになつたのか、言葉にするのは難しいですね。あとで後付けの理由を述べさせてもらえば、みんな多かれ少なかれ「こんなはずじゃない」という思いを抱えながら

ハントティングというのは、そんな人間に「より自分らしい働き方のチャンスを提示する仕事」。だつたらチャンスをもらうではなく、与える側で頑張つてみたい。熱心に僕を「説き落とそ」とする相手の話を聞きながら、毎々とした自分の気持ちとそれを解決する

「あなたの勤める金融機関ではなく、おたくの会社に入りたい」。そう切り返されたハンター氏は、さぞやその青年目を丸くしたことだろう。こうして偶然の出会いをきっかけに、ちょうど40歳になつた93年、外資系ヘッドハンティング会社ラッセル・レイノルズアソシエイツに入社。だがしかし、天職だと確信した再々就職先を、今度はわずか3年で辞めてしまう。

「あなたのお勤める金融機関ではなく、おたくの会社に入りたい」。そう切り返されたハンター氏は、さぞやその青年目を丸くしたことだろう。こうして偶然の出会いをきっかけに、ちょうど40歳になつた93年、外資系ヘッドハン

働いてるでしょ? 僕自身も、神戸製鋼で社長になる予定だったのに自分

手段としてのヘッドハンティングという仕事とが、見事にシンクロしたという感じかなあ。いずれにせよ、今まで天職だと直感したのは事実です。



「これを世の中に問うんだ」と胸を張れるものがあつてこそ、あえて困難に挑戦する価値がある

「これが世の中に問うんだ」といふことがずっと心に引っかかっていたこともあって、リターン・マッチだとばかりに飛び込んだ。ちなみにこの時と、まあ平たく言えば逃げたわけ。その後に経営破綻した山一證券にも受かりました。仕事は、どう考えてもこちらを選んだほうが楽そうだった。分析的

でもねえ、ヘッドハンティングといふ仕事自体はとても面白かったし、予想どおり自分に合つていた。語学に阻まれて捨ててしまつのは惜しい。それに、学生時代に誓つた「社長になる」という夢が、まだ叶っていないじゃないか。考えた末にそれを両立させる道、すなわち独立を決断しました。だから僕の場合は「初めに起業ありき」ではなく、あくまで結果として自ら会社を

起こしたというパターン。どうしてもアントレプレナーになりたかったわけではないのです。

独立した96年当時のヘッドハンティング事情を表現するなら、「潜在ニーズはあるけれど、顕在ニーズはゼロに近い」というのが正確なところでした。僕を含めて4人の所帯でスタートしましたが、最初は営業に回っても反応なしという状態でしたね。でも、多くの起業家がそうであるように、この立ち上げの時期は、独立を果たしたつてい

うユーフォリア（過度の幸福感）に浸っていますからねえ。気分的には、今はど苦しくなかつたかもしれない（笑）。

年間、100名超の役員クラスをハンティング。さらなる市場拡大を見込む

「潜在ニーズ」の掘り起こしに加え、転職に対する抵抗感の希薄化という環境



▲新聞、テレビ、雑誌など、様々なメディアに取り上げられる機会の多い古田だが、自身の著書もすでに20冊近くを数える。近著は「カリスマヘッドハンターが明かすリーダーの条件」(大和書房)。人として、リーダーとしての生き方を明快に提示している

会社DATA
■設立/1996年4月 ■資本金/6800万円
■売上高/約10億円(2007年3月期) ■従業員数/41名
■事業内容/エグゼクティブ・サーチ、人材コンサルティング、業務・資本提携の仲介など

野村證券時代のつてなどもたどった「潜在ニーズ」の掘り起こしに加え、転職に対する抵抗感の希薄化という環境

が経営幹部クラス限定であること。現在は、年間で百数十名の役員の転職のお手伝いをしています。企業に継続的な価値を提供する「人財」をね。でも、本質的な違いは理念の部分です。そもそも、自分たちのやっていることをビジネスだとは思っていないのですよ。

ビジネスではなく、企業社会をよりよく発展させるための必要不可欠なインフラだというのが、僕の考え方。

例えば大企業には、甲乙つけがたい実力者数人のうちの一人がたまたま社長の椅子に座り、ほかは事業本部長や子会社のトップをやっている、などというケースがけつこうあります。一方で、指導者の人材難で傾きかけている企業も、あまたある。とある子会社の社長がそちらに移れば、その企業の再生に大いに貢献できるかもしれません。

そうなつたなら、隠れていた能力を発揮できる人にとっても、いい人材を得た企業にとってもWin-Win。こうした、本当の意味での流動化がトータルで実現した社会を想像してみてください。ただしそれは、自然の流れに任せているだけでは無理。適性をし

変化も追い風になつて、日本初のヘッドハンティング企業・繩文アソシエイツの認知度は徐々に高まつていった。入りは増える。にもかかわらず、トップ自らが「転職させられるほど、『実事ではない』と言いか切るのがこの会社の不可思議なところであり、強さの秘密もある。

同業他社との外的な違いは、対象が経営幹部クラス限定であること。現在は、年間で百数十名の役員の転職のお手伝いをしています。企業に継続的な価値を提供する「人財」をね。でも、本質的な違いは理念の部分です。そもそも、自分たちのやっていることをビ

ンかり見極め、両者を仲介する橋渡し役がどうしても必要になるのです。企業社会における「適材適所」を促す機能、それがヘッドハンティング。必要な不可欠なインフラだというのは、そういう意味なのです。

付け加えておけば、我々の仕事は、首尾よく転職させてそれでおしまい、ではありません。新天地で根付き花開いてもらわなければ、ヘッドハンティングに成功したとは言えないのです。だから3年後、5年後を展望したフォローにも力を入れています。新天地で活躍するためには、移る人、受け入れ側双方が変わる必要がある、実はある。これが口で言つほど簡単ではないのです

が、現状で定着率は8割程度。なんとか90%に持つていいというのが、当面の目標です。

「インフラ」である以上、社会が必要とする限り自分たちの役割は決してなくならないし、そのシステムを拡大再生産するだけの収益はコンスタントに挙げられるはず——。古田の描く将



先考えずに行動する」と自嘲気味に口にしたのだが、その自然体あつてこそ、この絵が描けるのだろう。

現在、株式を公開している日本企業およそ3700社のうち、10社のトップにはウチが外からスカウトした人物が就いています。ここまでくるのに10年。ゼロから10までに10年だったら、1割、2割の企業の指揮を我々がスカラウトした人が執っているはず。今では考えられないくらい活性化した企業は、社会に変貌を遂げているわけです。社会インフラとしての繩文アソシエイツの事業規模も、たぶん今の10倍以上。リーダーがまつとうであれば、きっとそうなっていますよ(笑)。

私自身、転職をお手伝いする立場だからこそ言わせてもらいたいんだけど、リクルートみたいなところであおられて(笑)、20代のうちから二度三度と職場を移るのは感心しません。20代って、組織人、仕事人としての基礎的な技能を身につける大事な時期なんですよ。なるべくなら一ヵ所で、じっくり技を磨いてほしい。若い時に転職を繰り返すような人は、使い勝手のいい、いわゆる「アームハンティング」の対象にはなつても、将来もヘッドとして迎えられることはないと断言していい。

起業を目指す人に一つお伝えする所したら、理念を持つべし。「これを世の中に問うんだ」と胸を張れるものがついてこそ、あえて困難に挑戦する価値があるんじゃないだろうか。